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Возобновляемые источники энергии в России не играют практически никакой роли в отечественной 
энергетике, за исключением гидрогенерации. При этом развитое мировое сообщество сделало 
ставку на ВИЭ: по некоторым прогнозам, на горизонте 30–40 лет доля нетрадиционных ВИЭ  
в мировом энергобалансе достигнет 10–30%. Аналитики уверены, что если Россия в ближайшие 
несколько лет не сделает ВИЭ своим приоритетом, то наша модель экспорта энергоресурсов 
вскоре станет неэффективной, а перестроить ее страна не успеет.

― альтернатива ―

Большая часть энергии в мире по-
прежнему получается из традици-
онных источников, таких как уголь, 
газ и атомная энергия. Тем не менее 
большинство экспертов прогнозиру-
ет положительную тенденцию раз-
вития в будущем в области энергии 
ветра и энергии солнца.

В Германии, к примеру, на долю 
возобновляемых источников прихо-
дится менее третьей части генери-
руемой энергии. На данный момент 
во многих европейских странах 
проходит процесс трансформации 
энергосистемы. Речь идет о последо-
вательном переходе от традицион-
ных источников к возобновляемым. 
Подобная тенденция наблюдается 
в Германии, Австрии, Великобрита-
нии, Дании и Франции. Стоит при-
вести в пример компанию «Сименс», 
чья установка мощностью 1,2 МВт, 
расположенная в Ирландском море, 
снабжает электричеством около 
1,5 тыс. домохозяйств. Эту энер-
гию вырабатывают два крупных 
подводных ротора, приводимых в 
движение сильными течениями во 
время прилива и отлива. Компания 
стала поставщиком одних из самых 
крупных в мире проектов морских 
ветроэлектростанций. В настоящее 
время во всем мире работает около 
11,5 тыс. береговых ветровых тур-
бин «Сименс», производящих более 

17,2 тыс. МВт экологически чистой 
энергии из возобновляемых источ-
ников.

Если рассуждать в целом, то ВИЭ — 
одна из наиболее острых и дискусси-
онных тем, касающихся энергетики в 
современном мире. Немаловажно, что 
в данном случае позитивна и социаль-
ная составляющая, этот тренд меняет 
мир в лучшую сторону, с этим сложно 
спорить. Доля нетрадиционных ВИЭ 
(НВИЭ, то есть за исключением гидро-
энергетики, в основном это солнеч-
ная, ветряная энергетика) в мировом 
топливно-энергетическом балансе в 
настоящее время невелика — около 
2%. Экономическая эффективность 
традиционных источников энергии 
пока еще выше, и слишком много во-
просов с управлением энергосистема-
ми с высокой долей ВИЭ, так как они 
ведут себя нестабильно, и осуществ-
лять оперативный контроль и контро- 
лировать их работу очень сложно. 

Тем не менее, говорит Александр 
Ованесов, управляющий партнер 
Strategy Partners Group, несмотря на 
специфику момента, стратегический 
выбор глобально сделан. «Именно на 
ВИЭ делают ставку в долгосрочной 
перспективе большинство развитых 
стран — США, страны ЕС. В Герма-
нии к 2050 году прогнозная доля 
ВИЭ в потреблении энергоресурсов 
составит 60%, в структуре генерации 
электроэнергии — 80%. В Китае уже к 
2030 году доля в генерации достигнет 

20%, что по масштабам страны — ко-
лоссальная величина. В этих странах 
развитие данных технологий актив-
но поддерживается, субсидируются 
соответствующие электростанции», 
— говорит господин Ованесов.

Масштаб в этом вопросе имеет 
значение. Чем больше долгосрочный 
спрос, тем меньше будет себестои-
мость. По самым скромным оценкам, 
существует двукратный потенциал по 
сокращению себестоимости произ-
водства энергии на ВИЭ. Идет актив-
ное развитие технологий интеллек-
туальных сетей и хранения энергии, 
куда многими странами инвестиру-
ются огромные деньги. 

Возобновляемая энергетика, ко-
нечно, в ближайшее время не заме-
нит традиционные энергоносители, 
но окажет влияние на темпы роста 
спроса на них или даже приведет к 
снижению объемов потребления в 
некоторых странах. «При этом в итоге 
это и экономически будет выгоднее», 
— подчеркивает господин Ованесов.

Сергей Огороднов, председа-
тель совета директоров компании 
Voltaware, рассказывает, что в зару-
бежных странах наибольшим успе-
хом и потенциалом роста пользуется 
солнечная генерация, поскольку се-
бестоимость производства PV-пане-
лей постоянно снижается, а их КПД 
увеличивается. «Ветровая энергетика 
идет на втором месте, но с сильным 
отрывом, так как в тех местах, где про-

живает большое количество людей, 
ветра недостаточно, чтобы окупить 
стоимость возведения и содержания 
ветрогенераторов. Гидроэнергетику я 
вообще не рассматриваю, поскольку 
это хоть и ВЭИ, но вырабатывает она 
абсолютно не экологичное электри-
чество, так как строительство дамб 
всегда приводит к заводнению огром-
ных территорий и увеличению коли-
чества выбросов в атмосферу, что пе-
рекрывает все позитивные факторы», 
— объясняет он.

Отечественные реалии
Специалисты говорят, что сейчас в РФ 
наиболее распространена гидрогене-
рация (около 21% от общей мощности 
электростанций). По общей мощно-
сти гидроагрегатов, установленных 
на ГЭС, Россия занимает пятое место 
в мире. Также гидроэнергетика, как 
считают аналитики, имеет огромный 
потенциал для развития: на террито-
рии России сосредоточено около 9% 
мировых запасов гидроресурсов. 

Евгений Ефименко, ведущий 
оценщик департамента по оценке на-
правления «Финансовый консалтинг» 
группы компаний SRG, отмечает, что 
также наблюдается рост инвестиций 
и производства энергии в области 
ветрогенерации и геотермальной 
энергетики в части использования 
термальных вод.

По словам господина Ефименко, 
все действующие геотермальные 

электростанции РФ расположены на 
Курилах и Камчатке. «Гидроэлектро-
станции распространены в регионах, 
позволяющих эффективно использо-
вать водные ресурсы. В Петербурге 
и Ленобласти наиболее распростра-
нены гидроэлектростанции. На те-
кущий момент насчитывается семь 
электростанций. К 2030 году плани-
руется запуск ветровой электростан-
ции в Усть-Луге мощностью 300 МВт», 
— напоминает господин Ефименко.

Андрей Малафеев, представи-
тель ГК «Энергия Солнца», считает, 
что самый передовой регион Рос-
сии, пользующийся ВИЭ, — это Ал-
тай, так как там недавно компания 
«Хевел» построила большую солнеч-
ную станцию.

Господин Ованесов подтверждает, 
что ГЭС — значимая составляющая 
нашей энергетики (доля 16–17% в 
генерации). «Все остальное пока в 
зачаточной фазе, доля в энергоба-
лансе ничтожно мала. По данным 
НП 

”
Совет рынка“, в результате двух 

конкурсных отборов, проведенных в 
2013 и 2014 годах, в России за период 
2014–2018 годов должно быть постро-
ено 20 МВт МГЭС, 156 МВт ВЭС и бо-

лее 904 МВт солнечных электростан-
ций. Однако сейчас эти планы под 
вопросом, так как девальвация рубля 
создала проблему с капитальными 
затратами, и ряд инвесторов хотят 
выйти из проектов или улучшить их 
условия», — рассказывает господин 
Ованесов.

Энергоустановки на биомассе ис-
пользуются в сельском хозяйстве, 
приливные — в прибрежных зонах 
в северных регионах (Баренцево и 
Охотское моря), в Крыму. Есть гео-
термальная энергетика на Камчатке. 
Но это, говорят эксперты, сложно на-
звать передовым опытом, так как это 
сложилось исторически и является 
скорее вынужденной мерой для энер-
годефицитных регионов, не подклю-
ченных к централизованному энер-
госнабжению. Если говорить о ГЭС, 
то наблюдается явно недоосвоенный 
потенциал восточных рек, что связа-
но с отсутствием в регионе спроса.

В компании «Сименс» считают, что 
Россия располагает потенциалом для 
развития возобновляемых источни-
ков энергии, прежде всего в отрасли 
ветроэнергетики и гидроэнергетики. 
«Если рассматривать возможности 
развития 

”
зеленой“ энергетики по ре-

гионам, то Северо-Западный регион 
имеет перспективы в области гидро-
энергетики и ветроэнерге-
тики. 
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энергетика
Ресурсы веером

― экономия ―

Федеральный закон от 23 ноября 
2009 года № 261-ФЗ «Об энерго- 
сбережении и о повышении энер-
гетической эффективности и о 
внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» обязывает компании 
проводить энергоаудит раз в пять 
лет. Последние поправки к этому 
закону от 13.07.2015 освобождают 
часть организаций от этого. Однако 
эксперты констатируют, что россий-
ские компании не торопятся мас-
сово внедрять энергоэффективные 
технологии.

Сергей Владимиров, автор курса 
«Энергосбережение в производстве 
и в быту» на «Универсариуме», гово-
рит, что на Западе энергосбереже-
ние обусловлено в первую очередь 
дороговизной электроэнергии и 
других ресурсов. «Россия же — бога-
тая страна, где экономии ресурсов 
никогда не уделялось должного вни-
мания, и сейчас сложно переломить 
сложившиеся у людей привычки. 
Кроме того, не всегда внедрение 
энергоэффективных технологий 
выгодно компаниям. Так, напри-
мер, некоторым энергоемким пред-
приятиям невыгодно проводить ра-
боты по уменьшению энергозатрат, 
поскольку чем больше они потреб- 
ляют электроэнергии, тем больше 
они получат скидку. А на дополни-
тельные расходы по модернизации 
оборудования именно для энер-
гоэффективности руководство не 
идет. Таким образом, для успешно-
го внедрения энергоэффективных 
технологий нужно проводить ак-
тивную разъяснительную политику 
среди населения, а также поощрять 
компании, стремящиеся повысить 
энергоэффективность своего про-
изводства. Наше правительство уже 
начало работы в этом направлении: 
например, для энергоэффективных 
компаний предусмотрена льгота по 
налогу на имущество, позволяющая 
снизить ставку налога до нуля», — 
говорит господин Владимиров.

Представитель энергетической 
компании ООО «Комтехэнерго» 
(бренд Constant) Николай Коцюк 
утверждает, что российская эконо-
мика на данный момент в целом 
неэнергоэффективна. «Не сложились 
принципы и стандарты энергоэф-
фективности, и поэтому у нас су-
ществуют действительно огромные 
потери энергии на предприятиях. 
По различным оценкам, мы могли 
бы до 40–50% снизить потребление 
энергии промышленностью, если 
бы внедрили давно уже работающие 
на Западе технологии. Также немало-
важен вопрос энергоэффективности 
при передаче энергии до потребите-
ля. У нас в стране до двух третей сто-
имости энергии составляют именно 
потери при ее передаче, потери ко-
лоссальные. В результате стоимость 
электроэнергии для внутренних 
пользователей часто сравнима или 
даже выше стоимости энергии на 
экспорт. Впрочем, здесь есть про-
грамма модернизации, которая по-
степенно реализуется, хотя и недо-
статочно быстро», — заключает он.

Тимур Жарков, руководитель 
отдела «Системы внутреннего 
климата и специальные проекты»  
АО «Упонор Рус», говорит, что, как 
показывает его профессиональный 
опыт, отечественный бизнес в во-
просах энергосбережения сильно 
отстает от Запада. «Но при этом мы 
видим положительную динамику, 
чему способствует активность раз-
личных сообществ и объединений, 
ведущих деятельность в области 

”
зеленого“ строительства. Во мно-

гом причина отставания связана 
с низким уровнем инженерных 
знаний, отсутствием опыта и не-
ким страхом перед реализацией 
новых решений. Никто не хочет 
быть первым, и даже пример со-
седних стран, таких как Прибалти-
ка и Финляндия, не является для 
многих показательным. Другая 
причина — возврат инвестиций, 
расчет срока окупаемости, ведь для 
многих компаний срок более трех 
лет неприемлем. А во многих ев-

ропейских странах внедрение ин-
новации и ее окупаемость рассма-
тривают на срок 15–20 лет и более», 
— подчеркивает господин Жарков.

Пьеррик Фоссей, менеджер стро-
ительных проектов FM Logistic, 
подтверждает, что Россия отстает 
от Запада, но ситуация скоро изме-
нится. «Я даже не сомневаюсь, что 
в будущем Россия догонит Запад, 
и, может быть, даже опередит в раз-
витии. Есть два фактора, которые 
могут подтолкнуть развитие энер-
госбережения: это применяемое 
законодательство в РФ, а также цена 
на электроэнергию. И на сегодняш-
ний день два этих фактора не такие 
жесткие, как в странах Западной Ев-
ропы», — указывает он.

Павел Никитин, генеральный 
директор консорциума «Логика-
Теплоэнергомонтаж», член совета 
ассоциации ОППУ «Метрология 
энергосбережения», подчеркивает, 
что в практическом аспекте вни-
мания вопросу энергосбережения 
уделяется недостаточно как со сто-
роны бизнеса, так и со стороны го-
сударства, в частности, отсутствует 
необходимый объем финансирова-
ния программ по энергосбереже-
нию. «Если посмотреть на россий-
ские предприятия, то доля тех, кто 
активно применяет технологии 
энергосбережения, едва ли достиг-
нет 10–15% от общего их числа», — 
констатирует господин Никитин. 

По предположению Владимира 
Рожанковского, директора анали-
тического департамента ИК «Окей 
Брокер», Россия отстает от Запада на 
десятилетия. «В большинстве рос-
сийских компаний нет даже элемен-

тарных внутренних официальных 
процедур по выключению ненужно-
го освещения, не говоря уже о боль-
шем. В последние годы, когда бурно 
росла стоимость энергоносителей, 
была надежда, что мы, как и в слу-
чае с сортировкой бытовых отходов, 
постепенно придем к пониманию 
той истины, что даже такая страна, 
как Россия, должна заботиться об 
эффективном энергопотреблении. 
Правда, дальше 

”
лампочек Анато-

льевича“ дело не пошло. Сейчас же, 
по мере снижения цен на нефть, во-
прос становится все менее и менее 
актуальным на фоне более глобаль-
ных проблем», — заключает он.

Гасите свет
Руководитель центра проектиро-
вания Rockwool Андрей Петров 
рассказывает, что самая простая и 
эффективная технология для энер-
госбережения, которая применяет-
ся и в офисных зданиях, и на про-
мышленных предприятиях, — это 
утепление. «Только за счет правиль-
ной теплоизоляции внешних стен, 
а также труб отопления и горячей 
воды можно добиться экономии теп- 
ловой энергии до 60%, а также ком-
фортного микроклимата зимой и 
летом», — уверяет господин Петров.

По словам Кирилла Парамонова, 
технического специалиста Isover 
компании «Сен-Гобен», в офисах 
компании «Сен-Гобен» применяют-
ся собственные разработки. «На-
пример, в офисном обучающем 
центре 

”
Академии Сен-Гобен“ при-

менялись пассивные и активные 
технологии по энергосбережению. 
Среди пассивных технологий: 
непрерывное утепление здания 
теплоизоляционными материала-
ми Isover, обеспечение герметич-
ности оболочки, замена окон на 
энергоэффективные, собственного 
производства Saint-Gobain Glass, 
проработка конструктивных стро-
ительных узлов здания, позволив-
шая снизить влияние тепловых 
мостов. В качестве активного мето-
да энергосбережения было исполь-
зовано интеллектуальное оборудо-
вание, такое как вентиляционные 
установки с рекуперацией тепла, 
система отопления и охлаждения 
на основе панелей лучистого обме-
на, система вакуумных коллекто-
ров для получения горячей воды от 
энергии солнца. В 

”
Академии Сен-

Гобен“ установлено множество дат-
чиков, позволяющих обеспечивать 
комфортное пребывание в офисе и 
существенно экономить на потреб- 
ляемой энергии. Мы отслеживаем 
и регулируем температуру, влаж-
ность, концентрацию углекислого 
газа, яркость осветительных при-
боров и своевременное их выклю-
чение при отсутствии в комнате 
сотрудников. Система мониторинга 
позволяет проверять и контроли-

ровать множество показателей для 
дополнительного снижения потре-
бления энергии путем дальнейшей 
оптимизации», — приводит пример 
господин Парамонов.

Сергей Огороднов, председа-
тель совета директоров компании 
Voltaware, говорит, что в тех случа-
ях, где предприятие не имеет соб-
ственной котельной, максимально 
стараются экономить на отоплении 
— проводят более тщательную изо-
ляцию помещений и цехов. «Наи-
более распространенное решение 
при экономии электричества на 
сегодня — замена обычных ламп на 
светодиодные или энергосберегаю-
щие. Активный энергомониторинг 
входит в повседневную жизнь пред-
приятий, однако дороговизна суще-
ствующих решений пока не делает 
этот способ энергосбережения при-
оритетным», — говорит господин 
Огороднов.

Олег Митрохин, директор по про-
дажам «ОБИ Россия», рассказывает, 
что весной 2015 года компания объ-
явила о внедрении полностью «ум-
ных» систем освещения в области 
ритейла. «Пионером этого проекта 
стал гипермаркет ОБИ в ТРЦ 

”
Авиа 

Парк“ в Москве. Интеллектуальная 
система управления Philips Dynalite 
установлена в зоне сада с общей пло-
щадью более 2 тыс. кв. м. Она позво-
ляет в режиме реального времени 
осуществлять различные световые 
сценарии, адаптировать внутрен-
нюю работу света в соответствии с 
уровнем освещенности на улице в 
этот момент, включать и выключать 
различные группы светильников. 
Поскольку система интегрирована 
в общий комплекс управления ос-
вещением гипермаркета, контроль 
за ее работой осуществляет всего 
один специалист. Мы ожидаем, что 
данный проект позволит снизить 
уровень электропотребления на ос-
вещение сада в магазине до 40%. В 
случае успешности его реализации 
подобный опыт может быть распро-
странен и на другие гипермаркеты 
сети», — делится он.

По словам господина Никитина, 
компании в собственных офисах, 
как правило, ограничиваются уста-
новкой регуляторов температуры 
на радиаторах, нескольких выклю-
чателей в одном помещении или 
контроллеров для поддержания 
разных режимов работы. «Дально-
видные руководители предпри-
ятий, занимаясь модернизацией 
производства, применяют частот-
ное регулирование, автоматику по-
годного регулирования и уделяют 
внимание вопросу энергоемкости 
при закупке оборудования, а в об-
щественных зданиях, например, 
иногда встречаются датчики дви-
жения», — приводит немногочис- 
ленные примеры госпо-
дин Никитин.

Российская экономика, по мнению экспертов,  
в целом неэнергоэффективна.  
В использовании сберегающих методов  
и осознании важности этого Россия отстает  
от западных стран на десятилетия.  
По собственной инициативе энергоаудит 
проводят лишь те отечественные компании, 
которые целенаправленно интересуются 
увеличением энергоэффективности на своем 
предприятии. Эксперты говорят, что причина —  
в комплексе богатой страны, где ресурсы  
стоят дешево по сравнению с Европой.

Крошечная автономия
― генераторы ―

Емкость рынка малой генера-
ции энергии в России велика, 
однако на рынок воздействует 
множество противоречивых эф-
фектов, которые не позволяют 
ему развиваться значительными 
темпами. Сокращение денеж-
ных вливаний в важные сектора 
экономики, падение доходов 
компаний отрицательно сказы-
ваются на спросе на генераторы, 
но с другой стороны, есть и сти-
мулирующие отрасль факторы, 
в числе которых высокий износ 
центральных сетей, программы 
импортозамещения в агропро-
мышленном комплексе.

По информации ООО «Компания 
Дизель» (крупнейшего производи-
теля дизельных электростанций 
в РФ), объем рынка дизель-гене-
раторных электростанций в 2011 
году составлял около 45 тыс.штук, 
в 2013 году он упал до 34,7 тыс., а 
в 2014 году снизился уже до 22 тыс. 
штук. Объемы выпуска дизель-ге-
нераторных станций российскими 
производителями в 2014 году упали 
почти на 30% по сравнению с 2011 
годом.

Начальник отдела маркетинга 
ООО «Компания Дизель» Верони-
ка Бекентьева отмечает, что в 2015 
году ситуация сложилась еще бо-
лее печальная: импорт станций со-
кратился почти вдвое, российское 
производство — более чем на треть 
(с 6–7 тыс. единиц до 4,5 тыс.). «Су-
щественное сокращение вливаний 
в важные сектора экономики (речь 
идет о замораживании проектов 
нефтедобывающей отрасли из-за 
падения цен на нефть, принятый в 
2015 году закон об отмене долево-
го строительства и другие. — ”Ъ“) 
провоцирует если не дальнейшее 
уменьшение потребностей, то уж 

никак не рост закупок», — высказы-
вается она.

С другой стороны, развитие про-
граммы импортозамещения, влива-
ние средств в аграрный сектор, раз-
витие тепличных, мясо-молочных 
комплексов определило существен-
ный приток заявок на генераторы 
для данного сектора экономики. 
«Как ни странно, свой плюс в разви-
тие продаж внесла и нестабильная 
климатическая ситуация в стране 
и мире: участившееся в последнее 
время количество погодных ката-
клизмов (ураганы, град в централь-
ных областях страны) вынуждали 
покупателей все чаще задумывать-
ся о необходимости приобрете-
ния резервных источников пита- 
ния», — рассказывается госпожа  
Бекентьева.

Стоит отметить рост в нашей 
стране частных платежеспособных 
клиник и серьезных медицинских 

центров, для которых постоянное 
наличие электроэнергии является 
обязательным фактором для нор-
мальной работы. Положительным 
стимулирующим фактором для 
роста числа генераторов в нашей 
стране является износ централь-
ных сетей и внутренние проблемы 
в распределении энергии в рамках 
энергогенерирующих компаний 
(недостаточное количество выраба-
тываемой электроэнергии в одних 
областях и переизбыток в других). 

«Наложение всех факторов мож-
но сравнить с ситуацией из басни 

”
Лебедь, рак и щука“, и какой из 

перечисленных факторов 
”
перетя-

нет“ — сложно спрогнозировать. 
Одно можно сказать: в условиях 
стагнации в мировой и российской 
экономике, даже при наличии су-
щественной потенциальной емко-
сти рынка, ожидать существенного 
роста на рынке генерации ближай-
шие пару лет, скорее всего, не при-
дется», — подчеркивает Вероника 
Бекентьева. 

Впрочем, с этой точкой зрения 
согласны не все участники рынка. 
Дмитрий Буторин, руководитель 
центра компетенций в сфере энер-
гетики компании «Техносерв», пола-
гает, что если говорить о малой энер-
гетике в частном и корпоративном 
сегменте, то предпосылки к росту, ко-
нечно же, существуют. «Для частной 
компании, производящей какой-то 
конечный продукт с высокой долей 
электроэнергии в себестоимости, 
собственная генерация позволяет 
снизить эту доля, тем самым сделав 
продукт более конкурентоспособ-
ным. При этом экономия может до-
стигать от 10 до 30%. О конкретных 
цифрах говорить нельзя, поскольку 
они зависят от конкретного объекта 
и заказчика — себестоимость элек-
троэнергии напрямую зависит от ка-
питальных затрат, рассчитывающих-
ся непосредственно под конкретный 
объект», — говорит он.

Петр Соболевский, руководитель 
группы двигателей ООО «Скания-
Русь», полагает, что предпосылки к 
увеличению количества генерато-
ров в использовании, определен-
но, есть. «Любой виток развития 
промышленности, связанный, 
в частности, с освоением новых 
территорий и разведкой запасов 
энергоресурсов, подразумевает по-
требность в мобильных источниках 
электроэнергии», — сообщил он.

Андрей Медведев, генеральный 
директор ПСМ («Промышленные 
силовые машины», компания за-
нимается разработкой и производ-
ством дизельных электростанций, 
силовых приводов и насосных уста-
новок), считает, что парк дизельных 
и газопоршневых электростанций в 
России постепенно растет. «Во мно-
гом это связано с введением новых 
стандартов энергобезопасности 
социально значимых объектов, ро-
стом парка аварийных источников 

энергоснабжения подразделений 
МРСК и 

”
Россетей“. Не остается в 

стороне и частный бизнес. Его вклад 
в рост рынка и увеличение пар-
ка энергетического оборудования 
значителен. Энергобезопасность, 
а в некоторых случаях и энергоне-
зависимость, становится не просто 
красивым лозунгом, но и вполне 
экономически значимой категори-
ей. Возможные потери от простоев 
промышленных предприятий, тор-
говых и логистических центров и 
даже обычных автозаправочных 
станций являются серьезным драй-
вером количественного роста ре-
зервных и аварийных дизельных 
электростанций. Несмотря на отно-
сительную стагнацию рынка в це-
лом, вызванную экономическими 
предпосылками и сокращением ин-
вестиций в основные средства, не-
посредственно парк оборудования 
продолжает расти. По нашим оцен-
кам, эта тенденция будет только 
усиливаться», — высказывает свою 
точку зрения господин Медведев.

Ставка на независимость
В России, вследствие географиче-
ских причин и структуры эконо-
мики, наибольшее применение ди-
зельные электростанции нашли в 
нефтегазовой сфере и в локальных 
изолированных энергосистемах, 
районах с автономных характером 
энергообеспечения потребителей.

Андрей Медведев рассказывает, 
что энергоснабжение удаленных 
населенных пунктов Архангель-
ской области, Якутии, Ханты-Ман-
сийского автономного округа 
осуществляется исключительно с 
помощью дизель-генераторов.

Эксперты говорят, что актив-
ность покупателей напрямую за-
висит от отрасли, в которой они 
планируют использовать генерато-
ры. Средняя стоимость выработки 

1 кВт•ч электроэнергии для пред-
приятий в зависимости от региона 
можно оценить следующим обра-
зом: центральная электросеть — 
3,5 рубля, газовая электростанция 
— 1 рубль, дизельная электростан-
ция — 6–7 рублей, бензиновая элек-
тростанция — 14–17 рублей.

Центральная электросеть в силу 
своего охвата, конечно, занима-
ет лидирующее положение среди 
источников энергии. При этом 
серьезные игроки (компании неф-
те- и горнодобывающей отраслей, 
лесозаготовительные компании) 
не могут в силу удаленности их 
объектов от сетей воспользоваться 
этим источником. Для них априори 
остается приоритетной дизельная 
генерация.

По словам госпожи Бекентьевой, 
рост мегаполисов, ограниченность 
энергоресурсов в центральных ре-
гионах обуславливают рост газо-
вой генерации в крупных городах. 
«Мегамоллы, крупные спортивные 
объекты, гостиничные комплексы 
под свои нужды используют газо-
вые генераторы. Все чаще встреча-
ются варианты комбинирования: 
в дневное время, когда поток посе-
тителей не так велик, запитка идет 
от центральных сетей. В вечернее 
время, с ростом потребности, заказ-
чик переходит на газовый контур 
потребления. При этом рост дан-
ного сегмента был бы возможен, 
если бы по аналогии с западными 
странами, у потребителя была воз-
можность 

”
сдавать“ излишки элек-

троэнергии государству. В услови-
ях снижения турпотока за рубеж и 
наличия большого потенциала для 
роста отечественного туризма рос-
сийские туристические комплексы 
при наличии четкого механизма 
продажи излишков электроэнергии 
незамедлительно показа-
ли бы всплеск запросов. 

Для многих российских предприятий  
даже энергосберегающие лампочки —  
это уже гигантский шаг в сторону  
экономии ресурсов

После блэкаута в Крыму на полуострове 
молниеносно вырос спрос на генераторы
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― генераторы ―

Вторым ограничивающим 
фактором на данном рын-

ке выступает зачастую невозмож-
ность предоставления газа заказчи-
кам в силу нехватки пропускных 
способностей, лимитов газа», — 
констатирует госпожа Бекентьева.

Дизельная генерация, говорят 
специалисты, — самая востребо-
ванная на сегодня альтернатива 
центральным сетям. К ее услугам 
прибегает самая многочисленная 
часть предприятий промышленно-
сти. Аграрный сектор, кондитер-
ские предприятия, хлебокомбина-
ты, строительные тресты, объекты 
здравоохранения, химическая, гор-
нодобывающая, нефтяная отрасли 
— вот лишь некоторые отрасли 
экономики, которые являются за-
казчиками дизель-генераторных 
электростанций. К сожалению, в 
условиях кризиса, как правило, на-
блюдается рост ремонтных работ, 
развитие рынка аренды и лизинга, 
а не прямых продаж. Таким обра-
зом, многочисленность сегментов 
для производителей в сегодняшних 
условиях не означает рост.

Крымский эффект
”
Ъ“ попросил экспертов рынка 

рассказать об их видении того, ка-
кие последствия оказала ситуация  
с блэкаутом в Крыму на спрос част-
ных лиц на генераторы. Мнения 
участников рынка разделились.

Госпожа Бекентьева напоминает, 
что Крым был полностью обесто-
чен в ночь с 21 на 22 ноября. «В 
связи с происшествием в регионе 
введен режим чрезвычайной ситу-
ации до полного восстановления 
энергоснабжения. Министерство 
топлива и энергетики Республики 
Крым обратилось к компаниям-про-
изводителям дизель-генераторов с 
просьбой в кратчайшие сроки вы-
полнить техническое обслуживание 
большого количества дизель-генера-
торных электростанций (1200 штук). 
Только силами нашей компании 
в прошлом году было поставлено 
около 500 станций для нужд МРСК 
в тот район. В настоящий момент 
станции находятся в разном, иног-
да критическом, техническом со-
стоянии. Примерно 90% дизельных 
генераторов установлены на соци-
ально значимых объектах (водока-
налах, объектах здравоохранения, 
государственных структур — МЧС, 
МВД, территориальных админист-
раций)», — говорит она.

ООО «Компания Дизель» отме-
чает огромный всплеск заказов на 
дизельные станции именно в этот 
регион. «Устранение зависимости 
от энергообеспечения со стороны 
Украины в дальнейшем сведет ажи-
отажный спрос к среднестатистиче-
ской норме. Следует отметить, что 
процесс сравнивания российских 
цен на бензин и дизельное топливо 
с европейскими может повысить 
эту норму. Актуальность подсобных 
хозяйств в условиях кризиса, а так-
же повышенное внимание общест-
ва к биопродуктам, экологическим 
проектам и, как следствие, рост 
фермерских и домашних хозяйств 
также выступают позитивным фак-
тором для роста популярности гене-
раторов у частных лиц», — расска-
зывает она.

Дмитрий Буторин считает, что 
ситуация с Крымом и ее освещение 
в СМИ всколыхнули дополнитель-
ный интерес населения к установке 
резервных генераторов. «Популяр-
ность резервного генератора мо-
жет быть привязана к конкретно-
му географическому положению 
потребителя. Например, если взять 
Подмосковье, то можно допустить 
возможные эпизодические отклю-
чения электроэнергии по причине 
того, что где-то перехлестнуло ка-
бель или что-то подобное. Однако 
если потребитель находится в Си-
бири, где местами отсутствует цен-
трализованное энергоснабжение, 
то ему обязательно нужен генера-
тор. Таким образом, все зависит от 
той инфраструктуры, которая на-
ходится вокруг потребителя. Если 
инфраструктура минимальна, то 
популярность генераторов высокая, 
если она развита — популярность 
ниже. Кроме того, использование 
резервных генераторов часто при-
вязано к конкретной бизнес-задаче. 
Например, для функционирования 
информационных дата-центров не-
обходимо обеспечить первую кате-
горию надежности по электроэнер-
гии, там генераторы обязательны к 
установке», — высказывается госпо-
дин Буторин.

По словам господина Соболевско-
го, частные лица чаще всего заинте-
ресованы в приобретении маломощ-
ных генераторов, основная задача 
которых — временно компенсиро-
вать нехватку или отсутствие элек-

троэнергии в результате аварии 
энергосети, так называемого блэкау-
та. «Однако я не вижу никаких объ-
ективных факторов, под влиянием 
которых интерес граждан к дизель-
генераторам в других регионах РФ 
резко бы увеличился, ведь практи-
чески вся обжитая территория РФ 
имеет стабильную энергетическую 
систему», — констатирует он.

Господин Медведев говорит, 
что существенного роста спроса 
на дизель-генераторы со стороны 
частных лиц нет. «Вероятно, спрос 
со стороны частников сместился в 
сторону более доступных по цене 
бытовых бензиновых генераторов, 
производством которых наша ком-
пания не занимается. Что касается 
Крыма, то малый и средний биз-
нес Крыма с наступлением энерго-
блокады демонстрирует реально 
высокий спрос на промышленные 
дизель-генераторы. Не всегда этот 
спрос подтвержден финансовыми 
возможностями компаний, но по-
требность, безусловно, выросла в 
разы», — высказывается эксперт.

Комплексная проблема
Основная причина замедления 
роста рынка генераторов — миро-
вая стагнация и общероссийский 
кризис. Подобная ситуация уже на-
блюдалась в 2008 году, когда пред-
приятия массово были вынуждены 
уходить в ремонт имеющегося обо-
рудования, либо просто направле-
ния не развивались, многие проек-
ты были заморожены.

Госпожа Бекентьева также добав-
ляет к сдерживающим рынок фак-
торам политический накал, резкий 
рост военных расходов, урезание 
бюджетов на исследовательские, 
научные цели, медицину — пере-
распределение финансирования и 
нехватка «жировых» денег в реаль-
ном секторе экономики — именно 
это обуславливает отрицательные 
тенденции в развитии малой энер-
гетики в частном и корпоративном 
секторе. «В ближайшие три-пять лет 
мы прогнозируем незначительные 
улучшения, но выйти на докризис-
ный уровень, к сожалению, пока не 
удастся», — печально заключает она.

По словам господина Бутори-
на, так сложилось, что на террито-
рии РФ дизель-генераторы свыше 
800 кВт не производятся, Он уточня-
ет, что речь идет о производстве, а 
не о пакетировании. «Мы произво-
дим генераторы до 800 кВт и ниже, 
либо же уже крупные генераторы от 
6 МВт. Ниша по производству сред-
них генераторов просто выпала в 
российской промышленности, и 
ее заполнили импортные произ-
водители. До санкций в проектах 
заказчиков нами осуществлялось 
резервирование мощности генера-
торами импортного производства. 
Сейчас же, в условиях санкций, мы 
вынуждены предлагать клиентам 
импортное оборудование (в сегмен-
те средних мощностей), которое в 
связи с удешевлением рубля явля-
ется очень дорогостоящим, что не 
способствует развитию рынка», — 
говорит он.

Андрей Медведев указывает на 
то, что дизель-генератор для резерв-
ного энергоснабжения — продукт 
сложный и, как правило, не перво- 
очередной объект для инвестиций 
со стороны малого и среднего биз-
неса. «Особенно если централизо-
ванное энергоснабжение достаточ-
но высокого качества, а перебои 
случаются не чаще пяти-десяти раз 
в год на срок не более трех часов. 
Также надо отметить, что, напри-
мер, в США основным драйвером 
роста является частное потребле-
ние аварийных электростанций. В 
России не так развито частное до-
мовладение. Существенный рост 
этого сегмента экономики может 
дать серьезный толчок и рынку ди-
зель-генераторов», — высказывает-
ся господин Медведев.

А вот Петр Соболевский считает, 
что назвать внедрение генераторов 
замедленным нельзя. «Вопрос ка-
сается скорее поставщиков дизель-
ных электростанций. Естественно, 
на российском рынке вопрос цены 
традиционно является одним из 
решающих, даже в государствен-
ных тендерах. Поэтому тенденции 
импортозамещения, а также орга-
низации локального производства 
качественных дизельных электро-
станций на базе импортных кон-
струкций являются одними из опре-
деляющих факторов. Например, 
дизель-генераторы на базе двигате-
лей Scania сегодня производятся на 
высококлассном заводе 

”
Компании 

Дизель“ в Ярославской области. На 
локальном рынке важен выбор 
надежных партнеров, качество 
которых устроит и нас и конечно-
го потребителя», — подчеркивает  
господин Соболевский.

Игорь Герасимов

Крошечная 
автономия
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Рука, качающая нефть

рель. К 16:10 цены закрепились воз-
ле отметок $37,5 и $36,16 за баррель, 
что на 2,5–2,6% выше закрытия по-
недельника.

Как ранее писал 
”
Ъ“, снижение 

зависимости цен на нефть и курса 
рубля негативно для компаний-
экспортеров и в целом для доходов 
российского бюджета, 50% которого 
формируют нефтегазовые доходы. 
«Рублевая цена Urals снижалась до 
2450 рублей за баррель, а среднее 
значение с начала года — 3125 руб- 
лей за баррель, притом что в бюд-
жет на 2016 год заложена стоимость 
нефти в рублях на уровне 3165 руб- 
лей за баррель. В результате в следу-
ющем году может существенно вы-
расти дефицит бюджета», — ранее 
комментировал 

”
Ъ“ ведущий ана-

литик Промсвязьбанка Дмитрий 
Грицкевич. По оценкам главы Мин-
фина Антона Силуанова, бюджет 
РФ в 2016 году может недополучить 
около 2% ВВП доходов при сохране-
нии текущих цен на нефть и курса 
рубля.

Вентиль сорвало
Стоит отметить, что при существу-
ющем переизбытке предложения 
нефти ведущие страны — экспорте-
ры топлива не собираются снижать 
добычу, что объясняется опасением 
потерять свою долю рынка.

По словам Георгия Ващенко, на-
чальника управления операций 
на российском фондовом рынке  
ИК «Фридом Финанс», спрос на 
нефть будет находиться на уровне не 
выше 95 млн баррелей. «Основные 
причины: снижение темпов роста 
экономики Китая, внедрение аль-
тернативных источников. При этом 
предложение не будет превышать 
спрос более чем на 4 млн баррелей 
в день, с тенденцией к снижению 
избытка предложения. И это ничего, 
по данным 

”
Роснефти“, двадцать лет 

назад ситуация была намного хуже, 
навес предложения доходил до 24%. 
По итогам 2015 года объем добычи 
составит около 4,2 млрд тонн», — вы-
сказывается он.

Сергей Кашин, президент компа-
нии и финансовый аналитик Global 
Investment Corporation, считает, 
что низкие цены на нефть ставят 
многие компании нефтегазового 
сектора в очень затруднительное 
финансовое положение, а в скором 
времени можно ожидать беспре-
цедентную волну дефолтов. «Отказ 
ОПЕК снижать квоты на добычу 
для стабилизации рынка нефти и 
повышения цен удивил многих, 
а картель, конечно же, преследует 
собственные интересы, посколь-
ку воюет за долю рынка с другими 
поставщиками со всего мира, в том 
числе со сланцевыми компаниями 
США и Россией. РФ стала крупней-
шим поставщиком нефти в Китай, 
заменив как раз Саудовскую Ара-
вию, поэтому снижать добычу край-
не невыгодно. Саудовская Аравия 
не может сократить добычу, потому 
что воюет за долю рынка (несмотря 
на то, что они свели свою нефтяную 
составляющую с 94% бюджета до 
меньше чем трети), значит, остается 
США. Сейчас компании продолжа-
ют наращивать долговую нагрузку. 
Если в начале года объем заимство-

ваний находился примерно на от-
метке $100 млрд, то сейчас пример-
но в районе $300 млрд. В 2016 году 
истекает большинство контрактов, 
с помощью которых компаний хед-
жировали риски, защищая себя от 
падения цен. Именно эти контрак-
ты позволили многим компания 
продержаться так долго, сохраняя 
нейтральные денежные потоки, 
несмотря на обрушение стоимости 
нефти. Но как только срок контрак-
тов истечет, компании не смогут 
генерировать денежный поток, 
необходимый для удовлетворения 
требований банков, и это разорит 
их. Соответственно, добыча нефти в 
США начнет снижаться», — расска-
зывает господин Кашин.

Ведущий аналитик компании 
«Алгоритм Топливный Интегра-
тор» Виктор Костюков указывает 
на то, что есть два крупных нефтя-
ных агентства, поставляющих на 
рынок прогнозы: Международное 
энергетическое агентство (МЭА) и 
ОПЕК. «МЭА в октябрьском прогно-
зе понизило мировое потребление 
нефти в 2016 году до 95,6 млн бар-
релей в сутки, ОПЕК повысила до 
94,11 млн. Согласитесь, различие в 
1,5 млн баррелей в сутки свидетель-
ствует о том, что слишком велика 
неопределенность прогноза. Почти 
что пальцем в небо. Наш прогноз 
основан на приросте мирового по-
требления нефти примерно 1% в 
год. Если 2015 год покажет 94,4 млн 
баррелей в сутки, как утверждает 
МЭА, то в 2016 году следует ожи-
дать максимум 95,3 млн баррелей в 
сутки», — высказывается господин 
Костюков.

Владимир Рожанковский, ди-
ректор аналитического департа-
мента ИК «Окей Брокер», полагает, 
что основным лейтмотивом во всей 
этой ситуации является вытесне-
ние с рынка низкомаржинальных 
производителей. «Но я бы сказал, 
что в данном случае надо смотреть 
прежде всего на снижение добы-
чи при стабильном спросе. Все 
равно — баланс положительный, 
но меня беспокоит существенное 
замедление мировой экономики, 
а также затоваренность стран-по-
требителей нефтяными резервами. 
Безусловно, активное сокращение 
инвестпроектов в нефтегазовой 
сфере — особенно у стран с сильно 
подорожавшими нацвалютами — 
будет продолжаться и в следующем 
году. Для РФ это будет, скорее всего, 
еще один непростой год — если, 
конечно, взрывоопасная ситуация 
на Ближнем Востоке, не дай бог, не 
конвертируется в полномасштаб-
ные наземные военные операции 
союзников по борьбе с ИГИЛ. Ду-
маю, что в отношении 2015 года 
все проще, и прогноз ОПЕК в дан-
ном случае будет близок к истине 
— 92,85–92,89 млн баррелей в сут-
ки», — оценивает господин Рожан-
ковский.

А с точки зрения Марины Алек-
сандровой, ведущего оценщика де-
партамента по оценке направления 
«Финансовый консалтинг» группы 
компаний SRG, в 2016 году спрос на 
нефть будет находиться в пределах 
95–95,5 млн баррелей в сутки.

Вероятный прогноз
Господин Костюков говорит, что со-
кращение инвестиций в нефтяную 
отрасль, конечно же, отразится на 
балансе спроса и предложения, но 
когда — никто не даст сегодня от-
вета. «В 2016 году вряд ли выровня-
ется баланс. Допускаю, что начнет 
сокращаться производство сланце-
вой нефти в США, но даже если это 
и состоится, во что мало верится, 
то Иран, освобожденный от санк-
ций, готов не только заместить вы-
падающие объемы, но и нарастить 
производство. Россия закончит год 
примерно на 535 млн тонн, и хо-
чется верить, что эту планку будет 
удерживать, хотя нельзя исключать 
и вероятность снижения добычи. 
Прогноз Министерства финансов 
РФ на 2016 год — $50 за баррель  
российской нефти — считаю опти-
мистичным. Пессимистичный — 
$40, средний — $45 за баррель. Если 
в 2017 году нефть подорожает до 
$70, то это будет и праздником для 
стран — экспортеров нефти, и од-
новременно началом нового цикла 
снижения нефтяных цен. Здесь ва-
жен и эквивалент, по которому оце-
нивается нефть. Пока это доллар, но 
ведь только пока. Юань 1 декабря 
принят в корзину резервных валют. 
Доллару придется потесниться», — 
заключает господин Костюков.

Михаил Поддубский, аналитик 
группы компаний TeleTrade, пола-
гает, что на данный момент кон-
сенсус на рынке выступает за по-
степенное сокращение дисбаланса 
спроса и предложения по нефти, 
однако нужно понимать, что при 
позитивном ценовом фоне добы-
ча в США может вновь достаточно 
быстро увеличиться до максималь-
ных уровней. «Текущие низкие 
цены на нефть сдерживают рост 
добычи в Штатах, однако при цене 
в районе $55–60 за баррель многие 
проекты вновь станут интересны, 
следовательно, добыча будет расти, 
а за ней будет расти и дисбаланс 
спроса и предложения», — прогно-
зирует он.

Как указывает господин Кашин, 
Иран полагает, что если ОПЕК будет 
более активно управлять нефтяным 
рынком, то Мексика, третий по 
величине производитель нефти в 
западном полушарии, будет сотруд-
ничать с ОПЕК в попытке стабили-
зировать цены на нефть. «Мексика 
ранее уже сотрудничала с картелем 
именно с целью стабилизации цен. 
Впервые это произошло в 1998 году, 
когда Мексика, а также члены ОПЕК 
Венесуэла и Саудовская Аравия, 
скоординированно сократили про-
изводство с 17 другими странами, 
включая Норвегию и Россию. Сей-
час ситуация, конечно, очень силь-
но отличается от того, что мы виде-
ли в конце 1990-х годов. Начиная с 
2003 года добыча нефти в Мексике 
значительно снизилась. Впервые 
за сорок лет Мексика фактически 
стала нетто-импортером нефтепро-
дуктов при торговле с США. Даже 
если Мексика по-прежнему явля-
ется нетто-экспортером нефти, она 
начинает импортировать другие 
энергоносители, такие как природ-
ный газ и бензин из США. Таким 
образом, хотя Мексика вновь готова 
сотрудничать с ОПЕК, в реально-
сти ситуация сильно изменилась», 
— говорит он. Такое развитие си-

туации нанесет сильный удар по 
кредитным рынкам, уничтожая все 
шансы на быстрое восстановление 
сектора. «По моему мнению, в бли-
жайшие полгода — год мы увидим 
цену на нефть в диапазоне $20–30 
за баррель», — прогнозирует Сергей 
Кашин.

Упрямая позиция
Что касается добычи в РФ, то, по 
мнению господина Поддубского, 
на горизонте ближайших трех-че-
тырех лет она останется на макси-
мальных отметках, однако после 
этого при отсутствии инвестиций 
в разработку новых месторожде-
ний резко начнет сокращаться. «В 
следующем году наиболее зави-
симы от цен на нефть производи-
тели трудноизвлекаемой нефти в 
Северной Америке, собственно, 
по большому счету, именно они и 
определяют состояние рынка. При 
ценах на нефть в районе $45 за бар-
рель и ниже себестоимость добычи 
не позволяет развивать новые про-
екты, однако при ценах в районе  
$60 за баррель они вновь станут 
интересны. Исходя из этого, наи-
более вероятный диапазон цен на 
нефть на ближайшие кварталы —  
$40–60 за баррель», — оценивает го-
сподин Поддубский.

Георгий Ващенко говорит, что 
и российские компании не наме-
рены снижать добычу ни внутри 
страны, ни в офшорной зоне. «Се-
бестоимость добычи у ЛУКОЙЛа  
и 

”
Роснефти“ находится на  

$10–15 ниже текущей цены, и им 
нет необходимости сокращать по-
ставки. Нефтедобывающим компа-
ниям выгодно терпеть, поскольку 
вывод из эксплуатации скважины 
(кроме сланцевых) приносит еще 
большие убытки, чем потери от низ-
ких цен», — утверждает господин 
Ващенко.

По словам Дмитрия Баранова, 
ведущего аналитика ИХ «Финам», 
с учетом текущей ситуации и воз-
можности налогового маневра, ско-
рее всего, отечественные компании 
будут меньше денег вкладывать в 
разработку новых месторождений, 
что в дальнейшем может привести 
к стагнации, а в худшем случае к па-
дению объемов добычи углеводоро-
дов в России. «Однако в ближайшее 
время как в России, так и в мире 
компаниям удастся удержать теку-
щий уровень добычи и даже нара-
стить его, несмотря на низкие цены 
на нефть. Это связано с попытками 
некоторых стран через демпинго-
вые цены занять новые рынки, для 
чего нужны свободные объемы неф-
ти», — заявляет господин Баранов.

По мнению Марины Александ-
ровой, отсрочка добывающих про-
ектов в России маловероятна. «Не-
смотря на санкции и падение цен 
на нефть, текущее положение неф-
тедобывающих компаний России 
достаточно стабильное. Существен-
ную поддержку им оказала деваль-
вация рубля. В России по итогам 
года падения добычи не будет, бо-
лее того, ожидается рост по сравне-
нию с прошлым годом на 1,2–1,4%. 
Некоторое снижение добычи в РФ 
возможно в 2016 году в связи с уве-
личением НДПИ при сохранении 
уровня экспортной пошлины», — 
полагает она.

Дарья Симонова

― добыча ―

Седьмого декабря мировые цены 
на нефть снизились более чем на 
5%. Максимальное падение было 
зафиксировано восьмого декабря, 
когда они пробили психологиче-
скую отметку $40 за баррель. Стои-
мость североморской марки Brent, 
как ранее писал 

”
Ъ“, на спот-рынке 

опускалась до $37,8 за баррель — 
минимального значения с 31 де-
кабря 2008 года. По данным агент- 
ства Reuters, 11 декабря стоимость 
российской нефти Urals на спот-
рынке достигала отметки $35,63 за 
баррель. Позднее, 14 декабря, си-
туация еще сильнее ухудшилась. В 
ходе торгов стоимость российской 
нефти марки Urals на спот-рынке 
вновь обновила минимум с декабря 
2008 года, достигнув уровня $34 за 
баррель. Это на 4,9% ниже закрытия 
пятницы 11 декабря. Семилетний 
минимум обновили и котировки 
североморской нефти Brent, сто-
имость которой опустилась до от-
метки $35,25 за баррель. По итогам 
торгов цены на нефть стабилизиро-
вались немногим выше многолет-
них минимумов — возле отметок 
$34,98 и $36,23 за баррель соответ-
ственно.

Впрочем, уже во вторник 15 де-
кабря стоимость нефти марки Brent 
поднялась до отметки $38,06 за бар-
рель. Это на 3,3% выше закрытия по-
недельника. Российская нефть Urals 
подорожала на 3,4%, до $36,7 за бар-

Нефтяное предложение, превышающее 
спрос, стало одним из факторов, 
обваливших мировые цены на этот ресурс
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На заседании стран ОПЕК, прошедшем в начале декабря, члены картеля неожиданно решили  
не снижать объем добычи нефти. Добыча останется на прежнем уровне — примерно  
31,5 млн баррелей в сутки. На рынке продолжает падать стоимость нефти, а национальная валюта  
в декабре перешагнула отметку в 70 рублей за доллар впервые за четыре месяца.



16   l   kommersant.ru   l   Понедельник 21 декабря 2015 №235/П   l   Коммерсантъ

энергетика

Те
ма

ти
че

ск
ие

 ст
ра

ни
цы

 о
тп

еч
ат

ан
ы 

в О
ОО

 «
Ти

по
гр

аф
ск

ий
 ко

мп
ле

кс
 

„Д
ев

из
“»

 1
99

17
8,

 С
ан

кт
-П

ет
ер

бу
рг

, В
.О

., 
17

 л
ин

ия
, д

. 6
0,

 л
ит

. А
, 

по
ме

щ
ен

ие
 4

Н.
 З

ак
аз

 №
 ТД

-7
67

3

― экономия ―

Алена Блинова, руководи-
тель отдела корпоратив-

ных коммуникаций ООО «Мицу-
биси Электрик (Рус)», делится, что 
среди основных практик Mitsubishi 
Electric по энергосбережению — об-
учение сотрудников, которое уже 
стало частью культуры компании. 
«Сотрудники соблюдают элемен-
тарные правила — выключают за 
собой свет, оборудование по окон-
чании рабочего дня, не использу-
ют центральное освещение в сол-
нечные дни. В качестве еще одной 
энергосберегающей практики мы 
используем высокоэффективное ос-
вещение. Так, несколько лет назад 
мы отказались от ламп дневного 
света старого типа в пользу долго-
вечных светодиодных, которые по-
требляют в разы меньше энергии. 
При покупке оборудования для 
офиса мы всегда обращаем внима-
ние на класс энергопотребления 
прибора. Также нами были уста-
новлены датчики движения, кото-
рые исключают ситуацию, когда 
кто-то забывает выключить свет в 
помещениях общего пользования 
— в туалетах, на кухне», — поясняет  
госпожа Блинова.

Конкретная экономия
Сергей Владимиров считает, что ре-
альная экономия от использования 
энергосберегательных технологий 
зависит от принятых мер. «Однако 
простая замена ламп накаливания 
на светодиодные источники света 
позволяет снизить расходы на осве-
щение до 85%. Конечно, экономия от 
замены люминесцентных ламп на 
светодиодные будет меньше, но она 
будет все равно. Применение датчи-
ков движения, таймеров света может 
также существенно снизить расходы 
на электроэнергию. Так, в одном из 

лицеев Москвы прошла модифика-
ция системы управления светом в 
одном из учебных блоков. При этом 
расходы на электроэнергию умень-
шились на 16 тыс. рублей в месяц», 
— говорит господин Владимиров.

По словам Кирилла Парамоно-
ва, в вопросах экономии электро- 
энергии благодаря использованию 
энергосберегающих технологий не-
возможно дать конкретный ответ 
без заданных критериев сравнения. 
«Например, если в квартире до сих 
пор используются лампы накалива-
ния самого старого образца, доста-
точно много потребляют бытовые 
приборы, можно в разы сократить 
потребление электрической энер-
гии, заменив осветительные прибо-
ры на энергосберегающие лампы, а 
бытовую технику — на повышенно-
го класса по энергоэффективности. 
При помощи энергосберегающих 
технологий можно экономить не 
только электро-, но и тепловую энер-
гию. И если рассматривать самый 
затратный тип отопления — элек-
тричество, то при желании возмож-
но снизить затраты электроэнергии 
на отопление в 5–9 раз благодаря ис-
пользованию энергосберегающих 
технологий», — убежден он.

По словам господина Огороднова, 
изношенность производственных 
фондов на предприятиях, естествен-
но, негативно влияет на расходы газа 
и электричества на каждый рубль в 
стоимости выпускаемой продукции. 
«Некоторые более современные и 
модернизированные предприятия 
идут в ногу со временем, но это 
лишь исключения из общего прави-
ла. Для того чтобы понять, где и как 
эффективнее сэкономить, необходи-
мо проводить энергоаудит. Это зави-
сит от точки отсчета. Если основные 
средства на предприятии устарев-
шие, то и потенциал экономии будет 
значительным. Даже на современ-

ных предприятиях он составляет от 
10%. При внедрении же достаточно 
базовых процедур на старом фон-
де можно быстро получить эффект 
20–30%. Лишь частные предприятия 
постоянно занимаются энергоауди-
том, так как работают в конкурент-
ной среде, и снижение операцион-
ных затрат — это один из факторов 
поддержания прибыльности бизне-
са. В отельной индустрии, например, 
где маржа незначительная, особенно 
в категории 

”
три“ и 

”
четыре звезды“, 

как правило, существуют специаль-
ные службы, которые занимаются 
энергоэффективностью постоянно», 
— рассказывает он.

Господин Жарков в качестве при-
мера приводит внедрение техноло-
гии термоактивных строительных 
конструкций для охлаждения и 
отопления здания взамен системы 
центрального воздушного конди-
ционирования, что позволяет сни-
зить затраты электроэнергии на 
работу циркуляционных насосов и 
вентиляторов в два-три раза, или 
€1,5–2 за квадратный метр в год эко-
номии для офисного здания в кли-
матической зоне Петербурга. 

Олег Буланов, директор по иссле-
дованиям и развитию технологий 
направления «Минеральная изо-
ляция» компании «Технониколь», 
рассказывает, что на некоторых 
заводах направления «Минераль-
ная изоляция» для отопления поме-
щений используется тепло, взятое 
от системы охлаждения вагранок 
(печей для получения расплава для 
производства волокна).

«Многие наши установки работа-
ют по замкнутому энергетическому 
циклу: например, газ из вагранок, 
вместо выброса его в атмосферу, 
сжигается в специальных инсине-
раторах, а полученное тепло ис-
пользуется для подогрева воздуха 
на горение для вагранок. Дымы 

сжигаются в специальных установ-
ках, и полученное тепло идет на 
подогрев конвейера камеры поли-
меризации. Для экономии электри-
чества на наших заводах ведется 
работа по переводу освещения на 
светодиодные светильники. Пе-
риод окупаемости довольно боль-
шой (пять-шесть лет), однако срок 
службы таких светильников, по 
словам производителей, больше де-
сяти лет. Причем цены на LED-све-
тильники постоянно падают, и это 
уменьшает период их окупаемости. 
Интересная работа проводится по 
экономии электроэнергии на ком-
прессорном участке на заводе в Ря-
зани. Около 70% стоимости сжатого 
воздуха составляют затраты на элек-
троэнергию. За счет рационализа-
ции работы компрессоров, поиска 
и устранения утечек воздуха в сети 
удалось снизить электропотребле-
ние на этом участке на 25%», — по-
ясняет господин Буланов.

Наталья Ковалева, менеджер по 
обеспечению контроля качества, 
системы качества и экологии по 
стране Coca-Cola Hellenic в России, 
рассказывает, что в 2014 году ком-
пания продолжила реализацию 
программы энергосбережения Тор-
10 Energy Savers, которая была раз-
работана The Coca-Cola Company 
совместно со Всемирным фондом 
дикой природы. 

«Программа включает в себя де-
сять энергоэффективных практик, к 
которым в числе прочих относятся: 
устранение утечек воздуха и пара, 
изоляция трубопроводов, высоко-
эффективное освещение, возврат 
конденсата пара. В результате ре- 
ализации инициатив на всех за-
водах Coca-Cola Hellenic в России 
в 2014 году потребление энергии 
снизилось на 4,5% по сравнению с 
2013 годом», — делится она.

Игорь Герасимов

Поиск оптимума
― логистика ―

Самым эффективным методом 
транспортировки нефтепродук-
тов является магистральный тру-
бопровод. При этом Россия, по 
свидетельству экспертов, явля-
ется лидером по потерям нефти 
в результате утечек: при добыче 
и транспортировке теряется 
3,5–4,5%. На данный момент в 
нашей стране ежегодно происхо-
дит до 10 тыс. утечек.

При оценке эффективности раз-
личных видов транспорта для пе-
редачи энергоресурсов необходимо 
учитывать грузоподъемность этого 
транспорта и издержки на перевоз-
ку тонны груза на километр или 
милю. В связи с этим, по утвержде-
нию Александра Арского, доцента 
кафедры «Маркетинг и логистика», 
Финансового университета при 
правительстве Российской Федера-
ции, логистические издержки мор-
ского транспорта можно отнести к 
самым низким. «Однако из порта 
газ или нефтепродукты необходимо 
доставить в точку переработки или 
распределения, и здесь к процессу 
перевозки подключается железнодо-
рожный транспорт, который перево-
зит эти грузы в хранилища СПГ или 
на НПЗ. Таким образом, материаль-
ный поток этих грузов от источника 
генерации до конечного потребите-
ля возможен только при организа-
ции мультимодальных перевозок», 
— говорит господин Арский.

Морской, железнодорожный и 
автомобильный транспорт имеет 
отличия по вероятности возникно-
вения техногенного риска, а имен-
но — большую аварийность автомо-
бильного транспорта в сравнении 
с морским определяет эффект мас-
штаба, образованный от объема 
транспортных средств этого вида. 
Речь идет о том, что автомобилей 
штучно больше, чем судов, следо-
вательно, количество аварий на ав-
томобильных магистралях больше, 
чем в морских бассейнах.

Однако, по словам господина Ар-
ского, эффект от реализации риска 
может быть различный, так, напри-
мер, разлив нефти из танкера в от-
крытом море — это проблема меж-
дународного уровня.

«Одним из самых эффективных 
транспортных механизмов по тран-
спортировке нефтепродуктов явля-
ется магистральный трубопровод, 
однако его организация требует 
значительных инвестиций и, чему 
мы с вами стали свидетелями, де-
лает этот логистический механизм 
заложником политической конъ-
юнктуры транзитных стран», — 
констатирует господин Арский.

Евгений Ефименко, ведущий 
оценщик департамента по оценке 
направления «Финансовый консал-
тинг» группы компаний SRG, утвер-
ждает, что наиболее предпочтитель-

ный и эффективный способ доставки 
энергоресурсов всегда определяется 
индивидуально в зависимости от 
вида энергоресурса, имеющейся в 
регионе инфраструктуры и удален-
ности конечного потребителя. 

«Например, для электроэнергии 
единственным видом транспор-
тировки являются линии электро-
передач. Что касается транспорти-
ровки газа в больших объемах, то 
наиболее распространенным и вы-
годным является перекачка через 
трубопроводы. Предпочтительный 
вид транспортировки определяет-
ся на основании многих факторов, 
таких как расстояние до конечного 
потребителя, условия местоположе-
ния месторождения, уровень раз-
вития инфраструктуры в регионе. 
При транспортировке небольших 
объемов на расстояния менее 1 тыс. 
км, как правило, наиболее выгоден 
автомобильный или железнодорож-
ный транспорт. В текущих услови-
ях, в связи с введением платы за 
проезд по федеральным трассам, 
вероятно, что объем перевозок энер-
горесурсов автотранспортом суще-
ственно снизится, а предпочтение 
будет отдаваться железнодорожным 
перевозкам. Стоит отметить, что 
достаточно распространены комби-
нированные варианты транспор-
тировки: для поставок через море 
может быть экономически целесо- 
образным проведение трубопрово-
да до ближайшего морского терми-
нала и организация прямой закачки 
энергоресурсов в танкеры», — рас-
сказывает господин Ефименко.

У всех видов транспортировки 
присутствуют как плюсы, так и 
минусы. Если говорить о трубопро-
водах, то, подчеркивает господин 
Ефименко, главными плюсами 
будут низкая себестоимость тран-
спортировки при достаточных 

объемах производства, высокая 
скорость доставки, полная автома-
тизация операций по наливу, тран-
спортировке и сливу.

«Из минусов можно выделить вы-
сокие первоначальные инвестиции 
в строительство и опасность нанесе-
ния серьезного вреда экологии. Для 
транспортировки автотранспортом 
характерны такие преимущества, 
как мобильность и доступность, 
основным же недостатком являет-
ся высокая стоимость транспорти-
ровки. Основным плюсом морских 
перевозок является возможность 
межконтинентальных поставок 
при относительно небольшой сто-
имости транспортировки. Сущест-
венными недостатками являются 
низкая скорость и зависимость 
от условий. Железнодорожный 
транспорт позволяет перевозить 
различные по объему партии при 
относительно низкой стоимости 
транспортировки при любых по-
годных условиях. Из недостатков 
— низкая маневренность и невоз-
можность доставки до конечного 
потребителя при отсутствии подъ-
ездных железнодорожных путей», 
— перечисляет Евгений Ефименко.

Владимир Рожанковский, дирек-
тор аналитического департамента 
ИК «Окей Брокер», говорит, что са-
мый дешевый способ транспорти-
ровки — это трубопроводный. «За 
ним, по мере нарастания затрат, 
следуют морской и железнодорож-
ный. Автомобильный используется, 
как правило, лишь для локальной 
транспортировки нефтепродуктов. 
Что касается плюсов и минусов 
каждого вида, то самый главный 
плюс на сегодняшний день — это 
затраты. Чем они меньше — тем 
ниже стоимость киловатт-часа для 
конечного потребителя», — говорит 
господин Рожанковский.

Если говорить о каких-то новше-
ствах, внедряемых в транспорти-
ровку энергоресурсов, то тут госпо-
дин Рожанковский считает, что в 

России санкции и падение стоимо-
сти рубля заморозили многие инве-
стпроекты в данной области.

Впрочем, с этим не согласен  
господин Ефименко, который пола-
гает, что существенного влияния на 
отрасль санкции и падение курса 
валюты на новые технологии, ис-
пользуемые при транспортировке, 
не оказали.

В частности, он говорит, что из 
относительно новых технологий 
можно выделить развитие опто-
волоконных систем мониторинга. 
«Современные системы монито-
ринга позволяют контролировать 
температуру, смещения грунтов, 
деформации трубопровода и появ-
ление утечек с высокой точностью 
и по всей протяженности трубопро-
вода. Это позволяет минимизиро-
вать экономические потери и пре-
дотвратить экологический ущерб 
от эксплуатации трубопроводов», 
— высказывается он.

Что касается утечек, то господин 
Ефименко подчеркивает, что, не-
смотря на значительный прогресс в 
этой области, простой и надежный 
способ обнаружения утечек до сих 
пор не найден, поэтому для повы-
шения надежности обнаружения 
утечек используется, как правило, 
комбинация из нескольких мето-
дов: гидравлических, акустических, 
корреляционно-акустических, ТВ-
диагностики. «Российскую систему 
мониторинга и контроля нельзя 
назвать устарелой, но и в числе ли-
деров мы не находимся. Несмотря 
на достаточно высокий уровень 
систем мониторинга, Россия лидер 
по потерям нефти в результате уте-
чек: при добыче и транспортировке 
теряется 3,5–4,5%. На сегодняшний 
день в России ежегодно происходит 
более 10 тыс. утечек, основной при-
чиной которых является изношен-
ность трубопроводов: их средний 
возраст составляет 20–30 лет», — 
рассказывает Евгений Ефименко.

Ульяна Терещенко

Несмотря на наличие нюансов, самым 
эффективным способом транспортировки 
газа и нефти остается трубопровод
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Дальневосточный округа 

подходят для использования энер-
гии воды. Камчатка может служить 
платформой для создания геотер-
мальных электростанций. Энергия, 
получаемая из альтернативных 
источников, очень актуальна для 
отдаленных районов с проблемным 
обеспечением электроэнергией из 
традиционных источников. Одна-
ко для эффективного развития ВИЭ 
необходимо создание определен-
ных условий, в частности, 

”
зеленая“ 

энергия должна соответствовать 
критериям эффективности и эконо-
мической доступности. Кроме того, 
существует необходимость создания 
механизмов законодательного регу-
лирования. Нужно заинтересовать 
инвесторов», — заявляют представи-
тели компании «Сименс».

По словам генерального дирек-
тора ООО «Компания 

”
Энергостро-

ительные системы“» Владимира 
Захарченко, в России, помимо ГЭС, 
построенных еще в СССР, распро-
странены ветряные станции и 
станции на солнечных батареях, 
строительство которых началось 
уже в современной России. «Ветря-
ные электростанции построены в 
нескольких регионах: Крым, Баш-
кирия, Калининградская область, 
Мурманск и Командорские острова. 
Но стоит отметить, что их эффектив-
ность была бы выше в более отдален-
ных регионах нашей страны, таких 
как Магадан, Сахалин, Камчатка, на 
островах в Арктике, где постоянно 
дуют сильные ветра, а на выработку 
традиционных видов электроэнер-
гии и на доставку тратятся огром-
ные средства», — говорит он.

Представитель энергетической 
компании ООО «Комтехэнерго» 
(бренд Constant) Николай Коцюк 
считает, что ВИЭ, помимо гидро- 
энергетики, на данный момент не 
играют практически никакой роли 
в российской энергетике, и все, что 
сделано или построено в нашей 
стране в этом направлении, носит 
экспериментальный характер и име-
ет малое практическое применение. 
«Модель российской экономики на 
данный момент ориентирована на 
невозобновляемые источники энер-
гии, что и дешевле, и во многом 
проще. Я думаю, что всерьез о при-
менении альтернативных источни-
ков энергии мы сможем говорить не 
раньше, чем через 10–20 лет, когда, 
возможно, стратегия развития рос-
сийской энергетики изменится или 
когда в отрасль придут частные иг-
роки, которые смогут обеспечить 
экономически оправданное произ-
водство альтернативной энергии. 
Пока такие частные игроки не могут 
выйти на рынок со своими пред-
ложениями, потому что они будут 
значительно дороже, чем использо-
вание традиционных источников 
энергии», — констатирует он.

Дешевые традиции
Глобально проблема низкого инте-
реса к ВИЭ в том, что себестоимость 
традиционных источников энергии 
в России пока относительно низка, 
мощности избыточны. Модель энер-
гетического рынка в РФ, ориентиро-
ванная на централизованную гене-
рацию, не способствует развитию 
НВИЭ, которые в нее плохо вписыва-
ются. Именно поэтому, как считают 
эксперты, естественных предпосы-
лок для развития НВИЭ в РФ в насто-
ящее время вроде бы нет, и, вероят-
нее всего, не появится в ближайшие 
10–20 лет.

Господин Ованесов говорит, что 
на фоне этого получается, что сини-
ца в руках, то есть фокус на традици-
онную энергетику, смотрится лучше. 

«Но лучше ли? На размышления 
о выборе между журавлем и сини-
цей у нас очень мало времени. Если 
на горизонте 30–40 лет доля НВИЭ 
в мировом энергобалансе, по раз-
ным прогнозам, достигнет 10–30%, 
то в этом временном тренде уже 
через два-три года журавль будет 
за пределами нашей досягаемости. 
Если не поставить развитие ВИЭ в 
качестве безусловного приоритета, 
у нас не будет необходимого мас-
штаба, не будет низкой себестоимо-
сти, локализованных технологий 
и квалифицированных кадров. В 
итоге наша модель экспорта энер-
горесурсов станет неэффективной, 
и перестроить ее мы не успеем. Бо-
лее того, даже умеренно активное 
развитие ВИЭ в России, скорее все-
го, не даст достаточного масштаба, 
и будет лишь полумерой. Поэтому 
необходима поддержка выхода рос-
сийских компаний на международ-
ные рынки, хотя бы в относительно 
дружественные страны (например, 
в Индию, где реализуется проект 
по строительству 10 ГВт солнечных 
электростанций)», — говорит госпо-
дин Ованесов.

При этом, по его словам, разви-
тие НВИЭ в России — это не только 
политическое решение и не только 
далекий эффект. «Просто никто это 
пока аккуратно не посчитал. Уже 

сейчас в РФ есть регионы, где НВИЭ 
могут быть конкурентоспособны — 
это энергодефицитные регионы, не 
подключенные к централизован-
ному энергоснабжению (Дальний 
Восток, например), это две трети тер-
ритории с населением около 20 млн 
человек в северной части Сибири, 
где ключевую роль играет автоном-
ная генерация, а стоимость электро-
энергии может достигать величин, 
сопоставимых с себестоимостью 
энергии НВИЭ. В помощь нам пока 
еще относительно невысокая стои-
мость трудовых ресурсов и наличие 
определенной научно-технологи-
ческой базы. Это позволит решить 
вопрос не только собственного энер-
гообеспечения в долгосрочной пер-
спективе для отдельных регионов, 
но и развития глобальных постав-
щиков оборудования, завоевания 
ниши в мировой технологической 
цепочке НВИЭ», — говорит господин 
Ованесов. 

Для этого необходим комплекс 
мер государственной поддержки 
— от стимулирования научных ис-
следований в этой области, инфра-
структуры для коммерциализации 
технологий до создания кластеров 
поставщиков оборудования и стиму-
лирования вовлечения НВИЭ в энер-
гобаланс.

По оценкам Strategy Partners 
Group, образование кластера солнеч-
ной энергетики мощностью 1 ГВт в 
год позволит создать более 8,5 тыс. 
рабочих мест, обеспечить поступле-
ния в бюджет не менее 10 млрд ру-
блей в течение десяти лет и развить 
смежные отрасли. При этом наращи-
вание компетенций в строительстве 
генерирующих мощностей с учетом 
меняющегося спроса является одной 
из возможностей для сохранения 
экспортного потенциала России.

Раскоординированность
Впрочем, эксперты говорят, что 
Минэнерго РФ в общем-то поддержи-
вает «зеленую» энергетику.

Александр Ованесов приводит в 
пример слова первого замминистра 
Алексея Текслера, который сказал 
о «необходимости развития произ-
водственных компетенций», кото-
рые позволят нам «не остаться на 
обочине истории». Для поддержки 
«зеленой» энергетики была принята 
соответствующая программа в 2013 
году, проводятся конкурсные отбо-
ры на строительство объектов ВИЭ 
(преимущественно солнечной гене-
рации), которые будут работать на 
оптовом рынке.

«На розничном рынке сетевые 
компании обязали покупать элек-
троэнергию у поставщиков ВИЭ по 
регулируемым тарифам для целей 
компенсации потерь. Для изолиро-
ванных энергосистем также создали 
преференции — включили проекты 
ВИЭ в целевые федеральные и реги-
ональные программы и установи-
ли долгосрочные цены на покупку. 
Все это, безусловно, огромный шаг 
вперед. Однако в правительстве 
нет единства по данному вопро-
су. ВИЭ как наиболее осязаемая и 
дискутируемая в последние годы 
технология показывает недостаточ-
ную эффективность нашей системы 
управления научно-технического 
развития в ТЭК в целом. Ведь ВИЭ 
— это не просто генерация, это эко-
система (а значит, промышленность) 
и сложный экономический выбор 
между срочным и важным. У нас в 
системе нет четкого механизма увяз-
ки такого рода разногласий между, 
в данном случае, Минэнерго, Мин-
промторгом и Минэкономразвития, 
если, конечно, не считать таким ме-
ханизмом лично президента. Нужен 
четкий и системный орган коорди-
нации единой научно-технической 
политики в ТЭК, крайне необходи-
мо инновационное агентство, как в 
США, отраслевые венчурные фонды 
и фонды прямых инвестиций, обя-
зательно — центры компетенций по 
подготовки необходимых кадров, 
корпоративные фонды и иннова-
ционные кластеры», — перечисляет  
господин Ованесов. 

Стоит отметить, что страны, ре- 
ализующие успешную инноваци-
онную политику в ТЭК, определяют 
долгосрочные технологические при-
оритеты. Сланцевая революция в 
США — яркий пример воплощения 
в жизнь установленных государст-
вом приоритетов технологического 
развития. Формулирование про-
блемы на государственном уровне 
произошло еще в 1978 году, после 
чего было организовано государ- 
ственное финансирование научных 
исследований в приоритетных тех-
нологических направлениях. Затем 
— финансовое стимулирование, 
обеспечивающее инвестиционную 
привлекательность развития и ис-
пользования новых технологий на 
начальном этапе. И только потом — 
активное участие бизнеса в исследо-
вательских и пилотных программах, 
создание конкурентного рынка. Экс-
перты считают, что только подобная 
схема организации простимулирует 
рынок ВИЭ в РФ.

Ульяна Терещенко
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